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Выше вы можете увидеть полную запись лекции 2012 года, прочитанной в Москве Деннисом Медоузом, одним из авторов доклада "Пределы роста" 1972 года. Это долго, больше часа, но - если у вас нет времени смотреть все это - я предлагаю вам перейти на 21-ю минуту и посмотреть, как Деннис Медоуз показывает эту книгу.

Она называется "Советский Союз и Россия в глобальной системе." По словам Медоуза, в 1980-х годах Виктор Геловани, первый автор книги, адаптировал к Советскому Союзу модель мира, используемую для "Пределов роста", он запустил ее и обнаружил, что Советский Союз вот-вот рухнет. Затем Медоуз говорит: "Он пошел к руководству страны и сказал: " Мой прогноз показывает, что у вас нет никакой возможности. Вы должны изменить свою политику", и лидер сказал: "Нет, у нас есть другая возможность: вы можете изменить свой прогноз"."

Анекдот Медоуза в основном подтверждается Rindzevičiūtė Риндзевичюте, который написал отличную статью, в которой рассказывается вся история. Оказывается, неправда, что "Пределы роста" игнорировались в Советском Союзе, как могло бы сложиться впечатление из документов, имеющихся на Западе. Исследование "Пределы" было переведено на русский язык, хотя оно распространялось только в очень ограниченных кругах (создавая, кстати, оживленный черный рынок, как описывает Риндзявичюте на стр. 6). Несколько советских ученых очень хорошо знали это исследование, у них были контакты с его авторами, и некоторые из них приложили значительные усилия, чтобы предупредить руководство Союза о том, что система рухнет. Они не имели большого успеха, как говорит Медоуз в своем выступлении.

Теоретически можно было бы подумать, что советские лидеры могли бы рассматривать "Пределы роста" как полезный инструмент планирования. В принципе, у них были способы реализовать на практике рекомендации, полученные из моделей, чтобы избежать коллапса. Но это было не так. Реакция советского руководства была такой же, как и на Западе. И советские, и западные лидеры были полностью привязаны к концепции "роста любой ценой" и невосприимчивы к изменениям. Таким образом, предупреждение было проигнорировано по обе стороны железного занавеса.

Другим, чрезвычайно интересным элементом этой истории является то, как она показывает, что советский крах был системным; он был вызван огромными военными и бюрократическими расходами, которые производственный сектор экономики становился неспособным нести. Другими словами, кажется очевидным, что это не было вызвано Мишкой Меченым (сумасшедший Горбачев) или злым заговором западных спецслужб (хотя и то, и другое, возможно, сыграло свою роль). В целом, мы имеем здесь замечательное подтверждение предсказательной силы моделирования мира: в 1980-х годах ему удалось предсказать крах значительной части мировой экономики. Другой, еще больший кусок рушится прямо сейчас.

Еще один интересный момент связан с изучением того, извлекло ли нынешнее российское руководство что-то из опыта старого Советского Союза. По-видимому, нет, потому что сегодня, похоже, не существует серьезных дебатов об истощении полезных ископаемых в России. Большинство россиян, похоже, убеждены в том, что их минеральные ресурсы богаты и что они могут использовать их по своему желанию в обозримом будущем. Следовательно, истощение не является проблемой, о которой они должны беспокоиться.

Разговор Медоуза подтверждает это впечатление. Даже не обращая внимания на то, что говорит Медоуз, посмотрите на лица и позы молодых людей в аудитории - их иногда показывают в фильме. Я могу сказать вам, что за эти годы я развил определенную степень телепатических способностей в понимании чувств моей аудитории. И я могу сказать вам, что большинство студентов, слушающих Медоуза, полностью ему не верят - или мне так кажется (также моя русская подруга сказала, что это был "самый скучный разговор, который она когда-либо слышала"). Обратите также внимание на глупые и незначительные вопросы, которые студенты задавали Медоузу в конце выступления. Он рассказал им о предстоящем конце света, и они спросили его, удобно ли инвестировать в компании, производящие воду... Давай же!

Но отсутствие понимания пределов роста в России на самом деле не является чем-то особенным. Это правило во всем мире. Кроме того, Россия сейчас находится в режиме полной чрезвычайной ситуации, и главным приоритетом для россиян является спасение своей экономики от внешних атак. Их нельзя винить, если у них нет (и, возможно, им не нужно) группы Кассандр, которые есть у нас на Западе, седовласых людей, которые продолжают рассказывать о темных и ужасных вещах, которые грядут, и которых никто не слушает.

С Кассандрой или без нее ситуация в России может быть не такой уж плохой. Дмитрий Орлов описал, как советская экономика была гораздо лучше приспособлена, чем западная рыночная экономика, к адаптации и выживанию в условиях системного коллапса, описанного в книге "Пределы роста." Те же соображения могут относиться и к нынешней российской системе. Итак, будущее, как всегда, непрозрачно, но, если вы спросите меня, какая экономика рухнет следующей, я бы не стал спорить, что это будет Россия. 
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The Limits to Growth in the Soviet Union and in Russia: the story of a failure.  
Above, you can see the full recording of a 2012 lecture given in Moscow by Dennis Meadows; one of the authors of "The Limits to Growth" report of 1972. It is long, more than an hour, but - if you don't have the time to watch all of it - I suggest that you go to minute 21 and watch Dennis Meadows showing this book.
It is titled "Soviet Union and Russia in the global system." According to Meadows, in the 1980s, Viktor Gelovani, first author of the book, adapted to the Soviet Union the world model used for "The Limits to Growth" and he ran it; finding that the Soviet Union was going to collapse. Then, Meadows says "he went to the leadership of the country and he said, 'my forecast shows that you don't have any possibility. You have to change your policies.' And the leader said, 'no, we have another possibility: you can change your forecast'"

Meadows' anecdote is basically confirmed by Rindzevičiūtė, who wrote an excellent article that tells the whole story. It turns out that it is not true that "The Limits to Growth" was ignored in the Soviet Union, as it could be the impression from the documents available in the West. The "Limits" study was translated into Russian, although it was distributed only to very limited circles (generating, by the way, a brisk black market, as Rindzeviciute describes at p. 6). Several Soviet scientists knew very well the study, they had contacts with its authors and a number of them made a considerable effort to warn the Union's leadership that the system was going to collapse. They didn't have much success, as Meadows says in his talk.

Theoretically, you could think that the Soviet leaders could have seen "The Limits to Growth" as a useful planning tool. In principle, they had ways to put into practice the recommendations obtainable from the models in order to avoid collapse. But that wasn't the case. The reaction of the Soviet leadership was the same as it was in the West. Both the Soviet and the Western leaders were completely tied to the concept of "growth at all costs" and refractory to changes. So, the warning was ignored on both sides of the iron curtain.

Another, hugely interesting element of this story is how it shows that the Soviet Collapse was a systemic one; it was caused by the huge military and bureaucratic expenses that the production sector of the economy was becoming unable to bear. In other words, it seems clear that it wasn't caused by Mishka Mecheny, (Gorbachev the madman) or by an evil plot of the Western secret services (although both may have played a role). On the whole, we have here a remarkable confirmation of the predictive power of world modeling: in the 1980s, it succeeded in predicting the collapse of a large chunk of the world's economy. Another, even larger, chunk is collapsing right now.

One more interesting point comes from examining whether the present Russian leadership learned something from the experience of the old Soviet Union. Apparently not; because today there doesn't seem to exist a serious debate on mineral depletion in Russia. Most Russians seem to be convinced that their mineral resources are abundant and that they can tap them at will for the foreseeable future. Hence, depletion is not a problem they should be worried about.

Meadows' talk confirms this impression. Even without paying attention to what Meadows says, do look at the faces and the body postures of the young people in the audience - they are occasionally shown in the movie. I can tell you that, over the years I have developed a certain degree of telepathic capabilities in understanding the feelings of my audience. And I can tell you that most of the students listening to Meadows completely disbelieve him - or so it seems to me (also a Russian friend of mine said that this was "the most boring talk she had ever heard"). Note also the silly and marginal questions the students asked Meadows at the end of the talk. He told them about the upcoming end of the world and they ask him if it is convenient to invest in water producing companies... Come on!

But the lack of understanding about the limits to growth in Russia is really nothing special. It is the rule all over the world. In addition, Russia, right now, is in full emergency mode and the main priority for the Russians is to save their economy from external attacks. They can't be blamed if they don't have (and, possibly, they don't need), the group of Cassandras we have in the West, white haired people who keep telling of dark and dire things to come and whom no one listens to.

With or without Cassandras, the situation in Russia may not be so bad. Dmitry Orlov has described  how the Soviet economy was much better suited than the Western market economy to adapt and survive to the kind of systemic collapse described by "The Limits to Growth." The same considerations may apply to the present Russian system. So, the future is, as always opaque, but, if you ask me which will be the next economy to collapse, I wouldn't bet it will be Russia.
